
王欣瑜击败穆霍娃挺进次轮
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对高排位种子选手而言，大满贯比赛的第一轮总是不好打，

郑钦文对此应该深有体会。北京时间7月1日的温网女单首轮，

尽管周杰伦夫妇特意赶来助阵，但作为赛会 5号种子的小郑却

以1比2不敌西尼亚科娃，遭遇“一轮游”。这已经是郑钦文连续

第三年在温网首轮输球，这朵在红土和硬地场上都有所建树的

中国金花，是时候好好想想如何破除“草地瓶颈”了。

温网前的伦敦女王杯上，郑钦文一路打进四强，展现出不俗

的竞技状态，她也坦言：“我其实很喜欢在草地球场比赛，感觉打

法也挺适合的。”一样在伦敦，一样是草场，为何两周后，那个充

满自信的小郑，又一次重蹈覆辙？

与西尼亚科娃一战，郑钦文在底线相持和发球能力上明显

占优，加上体能方面的优势，赛前她被外界一致看好。但与前一

天遗憾告别女单赛场的袁悦和张帅类似，踏上草地球场的郑钦

文，缺乏足够的战术变化。整场比赛，中国金花能否压制住对

手，全看自己的一发进球率，一旦这条“生命线”失守，郑钦文面

对西尼亚科娃那些看起来球速不快、攻击力也不算强的回球，便

会显得无所适从。赛后，5号种子承认：“每次和这个对手比赛

总是让我打得不舒服，因为她的球变化太多，很难找到规律，适

应对手的节奏。”

草地赛季开始前，郑钦文邀请曾负责纳达尔草地训练的名

帅罗伊格加入教练团队，展现出希望在这片特别的场地上有所

突破的决心。但几周的突击训练，显然还没能让两人擦出火花，

郑钦文在比赛的绝大多数时候，仍会不自觉地使用在红土场上

屡试不爽的旋转变化，可在对球速和移动要求更高的草地球场，

这样的方式并不十分管用。“输球的结果当然很苦涩，不过我通

过比赛也看到自己的不足之处，之后会和团队讨论、分析，

争取下一次来到这里时，能打出更好的表现。”郑钦文在赛

后说。

在澳网的硬地球场打入过决赛，在罗兰·加洛斯

的红土球场拿到奥运会金牌，郑钦文距离成为“全场

地型”选手，只差草地球场。连续三年首轮出局后，郑

钦文依然坚信自己有在这种场地打出好成绩的能力，

只是目前还需要一些时间。“钦文是个很擅长学

习的球员，她的发球很好，只要稍作改变，我相

信她可以克服在这里作战遇到的挫折。”一年前

的温网首轮后，击败郑钦文的新西兰女将孙璐

璐曾这样给中国金花打气，12个月后的如今，

这段话依然适用，接下来，就看郑钦文和教练团

队，如何对症下药了。 本报记者 陆玮鑫

或将重掌上海女足

据悉，上海女足即将迎来重磅人事

调整：前日籍主帅高仓麻子下课后，名

帅水庆霞或将重新回归，临危受命带领

这支传统的冠军之师走出低谷。

2021年 11月，水庆霞离开她执教

多年的上海女足，担任中国女足主教

练，直到2023年11月卸任。不过，上海

女足已经在 2023年初请来日本籍主帅

高仓麻子，开始对球队的重建。两年多

的时间，上海女足在多条战线的表现显

然不及预期。

6月 30日，上海农商银行女足对外

宣布调整教练人选：经与高仓麻子教练

友好协商，双方共同决定提前终止合

作，高仓教练即日起将不再担任球队主

教练职务。在官方公告中，俱乐部对高

仓麻子给予了高度评价：自 2023年上

任以来，高仓教练在工作中兢兢业业、

细致认真，率队取得了 2023年度女超

联赛亚军、2024年度女子足协杯亚军等

成绩。但明眼人都看得出来，高仓麻子

下课的最重要因素，就是带队成绩一

般。作为一支传统的冠军之师，上海女

足最近两年却连一个像样的冠军都没

拿到，这是最致命的。

2025 年女超联赛已经打到第 10
轮，上海女足目前 3胜 5平 2负仅名列

第七，与榜首的江苏女足差距多达 8
分，争冠已基本无望。这与上海女足今

年的投入和人员配置相比，完全是不相

匹配的。今年是全运会年，上海女足召

回了多名实力派留洋球员，杨莉娜、沈

梦雨两大悍将回归，再加上球队中本就

拥有张馨、朱钰、汪玲玲、唐佳丽、杨倩、

肖裕仪、涂琳丽等众多国脚名将，完全

具备争冠水准。

相比联赛，今年更重要的是接下来

的粤港澳全运会女足成年组比赛。作

为多届全运会冠军，如果以目前的状态

出战，成绩可想而知，这显然是所有人都

不愿看到的，因此换帅已势在必行。7月
上旬，由于中国女足征战东亚杯，女超联

赛休战，这半个月恰好是留给上海队新

主帅熟悉角色、融入球队的最佳时机。

既然要换帅，该换谁？此时水庆霞

进入了视野。从 2021年 11月 18日正

式出任中国女足国家队主教练，到2023
年 11月 20日卸任，水庆霞经历过一系

列高光时刻：率队重夺亚洲杯冠军，荣

膺 2022 年度亚足联最佳女足教练称

号，中国女足时隔 16 年重回亚洲之

巅。而从国家队离任后，由于各种原

因，她一度远离上海女足。去年 7月，

水庆霞甚至“出走”长春，担任长春女足

主教练。

对于重回上海女足，水庆霞本人目

前还未正式表态。距离全运会时间紧、

任务重，若是在此时接受上海女足帅

印，以球队目前的战绩和状态，对“冠军

教练”水庆霞来说，无疑是一个巨大的

挑战，需要不小的勇气和魄力。不过据

本报记者了解，她已经基本接受了相关

部门的邀请，即将重新回归。正如她身

边人说的那样：“作为一名上海足球人，

水指导的心，从未远离上海女足。”

对水庆霞来说，上海女足就像她的

家；对上海女足而言，水庆霞又何尝不

是那个最合适的“家长”呢？

本报记者 关尹

水庆霞回来了

似乎只要到了草地球场，王欣瑜就能找到赢球的感觉。

北京时间7月1日晚的温网女单第一轮，她延续良好状态，以

2比0击败穆霍娃，成为唯一一位闯过首轮关的中国金花。

前些天来到伦敦备战温网时，王欣瑜多少是带着一点遗

憾的，她在柏林站发挥出色，却在决赛中遗憾屈居亚军，同时

失去了温网女单的种子席位。而当首轮对阵出炉时，这看起

来不多的遗憾，似乎要变成伤感。穆霍娃，赛会15号种子，去

年中网的亚军，实力和经验都比王欣瑜高出一筹，赛前，王欣

瑜笑称：“希望那一点点遗憾能变成在场上的动力。”温网的第

二个比赛日，“瑜美人”用一场胜利兑现诺言。

“我没什么压力，去年在温网就有美好的回忆，所以心情

挺不错的。”赛前，王欣瑜特意回看了自己去年在全英俱乐部

打进女单16强的集锦，“想太多也没用，上了场就努力打好每

一分吧。”中国金花说：“之前在柏林站取得突破，打败了几位

排名比较高的选手，给我在草地球场增加了更多信心，希望这

会是一趟美妙的旅程。”

温网的旅程美不美妙还不好说，艰难是肯定的。王欣瑜首

场比赛的对手穆霍娃早已证明过自己，也挺擅长在草地球场作

战。王欣瑜赛前承认，首轮遇到的这个对手，难度可能要超过预

期，不过这个爱笑的姑娘也有自己的底气，她说：“我最近的状态

不错，首轮遇到这样一位实力强劲的对手，不一定是坏事，刚好

检验一下自己的成色，再看看自己有哪些方面可以再提高。”

抱着学习加拼搏的心态，王欣瑜笑着走上温网赛场。比

赛中，中国金花延续了柏林站时的风格，不论得分失误，脸上

都没有太多表情，只是不断握拳给自己加油。事实证明，专注

力和自信心的不断提升，确实有助于王欣瑜在草地球场的发

挥。面对以灵性击球闻名女子网坛的对手，王欣瑜用比之前

更快的脚步移动和更加坚决的击球，打穿了对手的防线，最终

爆出一个不大不小的冷门。

拿下最后一分，来到网前与穆霍娃握手致意后，王欣瑜终

于露出了标志性的笑容，她还饶有兴致地跑到场边，与自己的

团队击掌庆祝。“我感觉还不错，就像在柏林站一样，希望这样

的感觉能延续下去。”赛后，王欣瑜笑得灿烂，

她期待延续新款球衣上那个熟悉的词语——

“魔力”。谈及之后的比赛，中国金花依然低

调，她说：“先休息调整，然后再做些恢复和针

对性训练，至于比赛，还是那个战术——到了

场上就竭尽全力，一分一分地拼吧。”

本报记者 陆玮鑫

“美妙旅程”
还在延续！

温网中国金花
一喜一忧
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郑钦文连续第三年止步首轮

“草地瓶颈”
如何破解？
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为郑钦文加油
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